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1. ORDRE DU JOUR

13H30 - 14H00 Accueil des participants, tour de table

14H00 - 14H30 Nouveautés LibreOffice5.0 - Marie-Jo Kopp Castinel

14H30 - 15H15 Le point sur les versions MIMO - Christophe Cazin

15H15 - 15H40 Bureautique libre vs. Applications métiers - Table ronde

15H40 - 16H00 Améliorations & financements LibreOffice - Arnaud Versini

16H00 - 17H00 Retours d'expériences & témoignages 

2. NOUVEAUTÉS LIBREOFFICE 5.0

2.1. PRÉAMBULE

Avant de détailler le contenu de la dernière version de LibreOffice, il apparaît nécessaire de comparer la  
suite LibreOffice avec la suite OpenOffice.org (OOo).

Marie-Jo KOPP-CASTINEL (Association La Mouette) explique qu'il n'y a plus de contributeurs sur le projet 
OOo qui n'évolue plus (IBM était le dernier contributeur). Christophe CAZIN confirme que même Apache 
Fondation semble se détacher du projet.

Il  est  rappelé  que,  sans  maintenance,  plus  aucun  patch  de  sécurité  ne  sort  sur  OOo.  Alors  que  la  
communauté LibreOffice reste très active sur ce sujet et sort des patchs de sécurité régulièrement.

Une discussion s'engage à propos de la difficulté de migration de OOo vers LibreOffice, en particulier si il  
existe des macros OOo à traduire.

Il est également fait remarquer que certains outils métiers fonctionnaient avec OOo, mais ne fonctionnent 
plus avec LibreOffice (ex : COLOC).

2.2. LIBREOFFICE 5.0

Marie-Jo KOPP-CASTINEL nous précise que la principale évolution réside dans le visuel LibreOffice 5.0, et 
en particulier son volet latéral. Elle énumère quelques évolutions :

• Général

◦ Couleurs de palette personnalisables

◦ Menus contextuels allégés

◦ Intégration systématique du volet latéral
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◦ Filtres import/export améliorés

◦ Interopérabilité améliorée, en particulier avec OOXML

◦ version 64bits pour Windows

◦ visionneuse ANDROID

• Writer

◦ barre d'outils plus riche par défaut

• Calc

◦ Nouvelles formules

◦ Formatages conditionnels améliorés.

De nombreuses autres modifications, pas toujours visibles pour l'utilisateur, ont été réalisées. Voir le lien  
vers le site francophone pour suivre la road-map. 

La ville de Vaux-en-Velin soulève le problème de MS-ACCESS lorsqu'on vient de MS-office.

Christophe CAZIN cite l'exemple du ministère de l'intérieur qui interdit (sauf cas particulier) l'utilisation de 
MS-ACCESS  sur  les  postes  de  travail ;  et  ajoute  qu'il  s'agit  « d'hygiène  informatique »  (on  parle 
d'informatique  grise  !).  C'est  la  raison  pour  laquelle  les  développeurs  LibreOffice  n'investissent  pas  ce 
domaine. Le Conseil Départemental 66 précise que c'est le CIL qui a demandé à bannir MS-ACCESS.

Marie-Jo KOPP-CASTINEL précise que toute utilisation de MS-ACCESS décrit  un processus métier qui  
devrait être traité comme tel : ce n'est pas du ressort de l'outil bureautique. Le cas des applications Access 
ne peut donc être prétexte à ne pas utiliser Writer et Calc.

Le Conseil  Départemental  21 a  réalisé  un recensement  des bases MS-ACCESS lors  de son étude de 
migration bureautique. Il fait remarquer que LibreOffice 4.X est très lent à démarrer (plus de 30 sec.) et  
aimerait que ces lenteurs soient corrigées en v5.

Saint-Étienne fait remarquer que le profil utilisateur n'est plus enregistré dans un fichier comme en v3  ; cela 
ne simplifie pas l'automatisation des déploiements.

Nantes  Métropole  souligne  que  des  fichiers  de  configuration  peuvent  être  déposés  dans  le  répertoire 
d'installation et mettent à jour automatiquement les profils utilisateurs.

3. UN POINT SUR LES VERSIONS MIMO
MIMO = Mutualisation InterMinistérielle pour une bureautique Ouverte.

- 5 -

GROUPE DE RÉFLEXION : BUREAUTIQUE LIBRE
SESSION DU 22 OCTOBRE 2015 A LYON, CONSEIL RÉGIONAL RHÔNE-ALPES

ADULLACT © 2008 - 2013



SUJET : GROUPE DE RÉFLEXION
BUREAUTIQUE LIBRE

RÉDACTEUR : ADULLACT - PASCAL KUCZYNSKI
PASCAL.KUCZYNSKI@ADULLACT.ORG

OBJET : COMPTE RENDU DE RÉUNION STATUT : VALIDE

DATE : 22 OCTOBRE 2015 DATE DIFFUSION : 19 NOVEMBRE 2015

MIMO fait partie de la DINSIC, rattachée au 1er Ministre. MIMO existe depuis 2005 et se réunit 4 fois par an. 
Il existe d'autres groupe de travail interministériels : MIMProd (pour les serveurs), MIMDev (pour les outils de 
développement).

Depuis 2015, MIMO a élargit son spectre d'analyse de la seule bureautique vers l'ensemble du poste de 
travail.

Christophe CAZIN participe à MIMO depuis 10 ans et invite chaque collectivité à participer à ce groupe de  
travail. Cela permet d' échanger et partager ses problèmes autour d'une culture commune et entre gens de 
confiance.

De plus le groupe MIMO offre des avantages :

• support de niveau 3 (auprès de Capgemini)

• meilleure stabilité de version puisqu'il sort une nouvelle version chaque année (au lieu de 6 mois  
pour LibreOffice) et chaque version est maintenue jusqu'à 2 ans via le contrat de support.

Attention : seule la version compilée pour ms-windows est fournie par le groupe.

Pour l'ensemble des ministère, Christophe CAZIN estime qu'il y a environ 500 000 poste de travail équipés  
de LibreOffice, dont environ 200 000 avec une version MIMO.

Le groupe MIMO travaille également sur :

• une offre de LibreOffice en ligne

• un MOOC qui sera ouvert à tous.

4. BUREAUTIQUE LIBRE VS. APPLICATIONS MÉTIERS
Eric FICHEUX (Nantes métropole) nous rappelle que les collectivités sont invitées à afficher clairement leur 
existant  dans la  rédaction de leurs marchés publics,  et  à exiger  un logiciel  métier  compatible  avec cet  
existant.  Ainsi,  il  n'hésite pas à permettre à des éditeurs non compatibles de répondre,  mais oblige les  
éditeurs à intégrer dans leur offre le prix d'achat de la suite bureautique imposée par l'éditeur ainsi que la 
virtualisation du logiciel et de la suite bureautique. Par ailleurs, la note technique de l'offre subit un impact 
pour non respect du socle technique de la collectivité. 

Il  est  fait  remarquer  que  l'UGAP  permet  l'achat  d'une  suite  bureautique  propriétaire  sans  mise  en 
concurrence, ce qui ne permet pas de favoriser la Bureautique libre.

Mions fait remarquer que le RGIv2, une fois signé, renforcera plus encore le positionnement de LibreOffice  
dans les collectivités et peut être cité dans un marché public. Christophe CAZIN propose de diffuser la note  
ministérielle à destination des administrations centrales et déconcentrées sur le respect du RGI.

Le Conseil Départemental 21 et le Conseil Départemental 25 font remarquer qu'il y a malgré tout beaucoup 
de  logiciels  métiers  et  qu'il  n'est  pas  envisageable  de  les  changer  du  seul  fait  de  l'incompatibilité 
bureautique. 
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Eric FICHEUX fait  remarquer qu'il  est toujours possible de conserver de manière ciblée l'ancienne suite 
propriétaire dans l'attente du renouvellement de ces applications. C'est ce qui est pratiqué actuellement à 
Nantes Métropole (seuls 30 % des postes conservent la suite propriétaire pour cette raison).

5. AMÉLIORATIONS LIBREOFFICE ET FINANCEMENTS
Pascal KUCZYNSKI rappelle qu'ADULLACT cherche une solution pour co-financer des développements 
jugés nécessaires aux collectivités, mais qu'il est souhaitable en amont de collectionner ces demandes et de  
les prioriser. Pour cela, il est possible de s'appuyer sur le groupe MIMO ; charge à ADULLACT d'organiser le 
financement de ces évolutions. Cela peut se faire soit sur financement propres (mais limités !) soit via des 
conventions avec des collectivités désireuses de participer à ces financements. Un modèle de convention 
sera proposé aux collectivités participantes avant la fin de l'année.

Selon les fonds récoltés, l'action ADULLACT pourra aller de la simple sous-traitance auprès d'entreprises 
spécialisées sur LibreOffice (ex : collabora) jusqu'à l'internalisation d'une compétence (recrutement) au sein 
d'ADULLACT pour gérer ces demandes. 

Un rapide tour de table laisse apparaître une 1ère liste de demandes :

1. Stabilisation de l'outil (plantages aléatoires)

2. Amélioration des performances (en particulier au démarrage)

3. Compatibilité Impress/ms-powerpoint

4. Amélioration des tableaux croisés dynamiques

5. Amélioration des graphiques croisés dynamiques

6. Styles de tableaux

7. Simplification des publipostages (pas de refonte particulière).

6. TÉMOIGNAGES
Caluire : Voir présentation en annexe.

Nantes Métropole : Voir présentation en annexe.

Rive-de-Gier

Environ 100 postes ont été migrés en 2015. Les principaux écueils et points d'attention sont :

• formation des agents

• migration des documents de référence
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• élaboration des modèles

• accompagnement au plus proche des agents.
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